

Discurso pronunciado por el Dr. Bernardo A. Houssay
en la cena de homenaje al Dr. Lewis W. Hackett

Septiembre 12 de 1949

Nos hemos reunido para testimoniar nuestra amistad al Dr. Lewis W. Hackett, en ocasión de su próxima partida de nuestro país, por haber llegado al tiempo de retiro de los miembros de la Fundación Rockefeller. Al profundo sentimiento de pesar que nos causa su alejamiento, se une el de saber que la Fundación cierra por ahora su oficina de Buenos Aires, la más grande ciudad de habla española de la América Latina.-

Durante su estada en Buenos Aires, el Dr. Hackett se ha ganado la estimación cordial y las simpatías de todos los muchos argentinos que lo han visitado y tratado.- Sus dotes de caballero, su fina cortesía, su tacto y su larga experiencia de los hombres, le han permitido desempeñar su misión en forma verdaderamente descollante.- A todos ha recibido cordialmente y ha aconsejado con sus amplios conocimientos y experiencia.- A muchos ha ayudado en forma para ellos inolvidable.- Estimo que ha prestado grandes y positivos servicios a nuestro país, por lo que ha enseñado o sugerido y por lo que ha hecho por el progreso de sus jóvenes más dotados y el adelanto científico y sanitario de nuestro medio.-

Esperamos que al través de la larga distancia podremos seguir manteniendo relaciones amistosas frecuentes con el Dr. Hackett, que en verdad se acoge a un retiro aparente, pues en realidad sólo cambia actividades, para trabajar en la Universidad de la hermosa California, su tierra natal, cada vez más bella, pujante y progresista.- Esperamos y deseamos volver a encontrarnos con él a la sombra de las sequoia

y de los ombúes, en las orillas del océano Pacífico y del Río de la Plata.- Por eso esta partida no es para nosotros lo que dicen los franceses: "partir c'est mourir un peu".-

Aunque el cierre temporario de la oficina de la Fundación Rockefeller es lamentado por todos nosotros, no dudamos de que dicha institución seguirá mostrando su interés de siempre por ayudar a nuestro desarrollo científico, a la formación de investigadores y a los hombres de ciencia que trabajan en nuestro medio, con heroísmo superior a cualquier dificultad y con fé superior a cualquier evidencia desfavorable, luchando por principios que son idénticos a los de la Fundación.-

El propósito de esta benemérita institución es servir al bienestar de la humanidad, sin discriminaciones nacionales, sectarias o raciales.- Su acción se extiende a todo el mundo, pues ha invertido 41 % de sus recursos fuera de los Estados Unidos.- Por su ausencia de prejuicios e intereses subalternos, se ha convertido en una de las principales organizaciones de enlace y cooperación del mundo científico, educacional e intelectual.-

La Fundación goza de una libertad única y preciosa, porque no produce beneficios, no solicita fondos, no está sujeta a tradiciones, no debe responder de su obra a ex-alumnos, no representa intereses políticos o religiosos, no es agencia de ningún gobierno y no pretende ser perpetua.-

Su propósito fundamental es la promoción de los conocimientos y su aplicación efectiva a necesidades humanas.- Con pequeñas sumas, bien empleadas por hombres expertos, se han conseguido éxitos extraordinarios, como ser el aislamiento de la penicilina y la eliminación del Anopheles gambiae en el Brasil.-

La ayuda que presta la Fundación es inicial, de naturaleza catalítica, y no es permanente; de modo que una vez demostrada la utilidad

de un estudio, estima que será luego proseguido con otros recursos del propio país.-

Ha dado fondos para construir edificios y para equipar laboratorios; para que se realicen investigaciones en Universidades, Hospitales y laboratorios; para implantar métodos modernos de enseñanza; para estudiar y combatir algunas enfermedades; para ayudar a investigaciones en temas determinados, como ser la función sexual o la nutrición; para difundir los conocimientos por medio de bibliotecas y microfílm; para descubrir y preparar las personas de talento y favorecer su preparación etc.-

La Fundación ha acordado a nuestro país 77 becas o ayudas financieras para viajes de estudio, 50 para ciencias médicas, 11 para salud pública, 9 para ciencias exactas y naturales, 7 para humanidades.- Además ha subvencionado a diez y seis instituciones de investigación o de sanidad.- En total ha invertido ya aproximadamente 500.000 dólares en ayudar a la ciencia en nuestro país.-

Entre las diez y seis instituciones que ha ayudado pecuniariamente figuran dos dirigidas por mí.- El equipo moderno del Instituto de Fisiología de la Facultad de Ciencias Médicas de Buenos Aires fué donado en gran parte por la Fundación Rockefeller.- Con los fondos que proporcionó se acordaron algunas becas o subsidios a jóvenes investigadores aunque nunca a profesores o investigadores ya formados.-

También ha donado aparatos y materiales de trabajo al Instituto de Biología y Medicina Experimental, lo que es importante ya que la mayor parte no se fabrican en el país.- Pero, salvo el sueldo de un técnico, el sostenimiento del Instituto estuvo y está a cargo de argentinos y extranjeros esclarecidos, radicados en el país y que desean su adelanto y que contribuya con su acción científica creadora al acrecentamiento de los conocimientos para el bien de la humanidad.-

Muchas gracias, Dr. Hackett, por el mucho bien que habéis hecho y por la inolvidable amistad que nos habéis demostrado tan generosamente.- Por eso, si es cierto que quien parte lleva recuerdos, hoy podemos decir que los que quedan guardan recuerdos y también amistad y gratitud.-

Hago votos por vuestra ventura personal y la de vuestra dignísima esposa, por el éxito de vuestra labor futura y porque sea cada vez más próspera, grande y bienhechora la acción altruista y sin par de la Fundación Rockefeller.-
